

「商都下館」の原点（川島河岸＝舟の駅）

左の銅版画は1892年(明治25年)12月に出版された大日本博覧図(青山豊田郎・作/精行社・出版)に掲載された「川島東京間早船貨物運漕 各地鐵道川船貨物積替運漕所」です。江戸時代から川島河岸として栄えた鬼怒川の水運と、明治22年に開通した水戸鉄道川島駅(開通時伊佐山駅)が鳥瞰でき、川島の歴史を知る上で貴重な資料です。

江戸時代、鬼怒川は幕府の整備により大型の高瀬舟が上流まで航行可能になり、東北諸藩と江戸を結ぶ水上物流の要所として栄えました。河岸(舟の駅)が賑わい、わがまち川島にも「小川」「川島」「伊佐山」「女方」等の河岸がありました。江戸時代からの河川水運の繁栄に想いをめぐらせながら、郷土の歴史を探検してみましょう。

※鳥瞰(ちょうかん)：高い所から其おろしながらのこと。
◎協力：川島河岸22代当主・池羽啓次氏・下妻市ふるさと博物館

川島巡り探検板②

Kawashima tour expedition board

◀川島河岸の賑わいが伝わる銅版画(明治中頃)

くらべてみよう！ ▼約130年後の現在の様子(2019年)

茨城VRツアー (<https://www.vr-ibaraki.jp>) 内、筑西市のおすすめ観光名所案内 VRツアー「川島橋」ページより

ここにあるかな？ みつけてみよう！

かわぶね 川舟

いかだなが 筏流し

じょうききかんしゃ 蒸気機関車

にはしゃ 荷馬車

トロッコ

ちょうどや 帳場

もっと知りたい川島！

おおまわ さかい りくけろ
「大廻し」と「境通り陸付路」ルート

鬼怒川の水運は、東北地方から氏家に集めた荷物を主に阿久津河岸で小瀬舟船と呼ばれる小型の船に載せ、中流部の久保田河岸で大型の高瀬舟に載せかえ、利根川・江戸川を通り、江戸に運ばされました。この輸送ルートは「大廻し」と呼ばれ、主に米(廻米)などの重量物が運ばれました。

また急を要する物資や高価な品物は、久保田河岸で陸揚げされ、陸路で境河岸まで運び、そこから船に載せられ江戸に運ばれました。この輸送ルートは「境通り陸付路」と呼ばれました。

※江戸時代、建設から始めた大堤を三ヶ・大堤へ築造すること。
『鬼怒川・小川川サミット会議』事務局・国土交通省 下戸河川事務所 編集発行
鬼怒川・小川川イベントガイド [info] 特別号 2007 参照

徳川家康の特命により「鬼怒川・利根川・江戸川」のインフラ整備を行った。「東北地方」と「江戸」を結ぶ経済の大動脈となり、その恩恵で「川島河岸」、「久保田河岸」、「小川河岸」が繁栄した。（川島河岸銅版画看板として令和5年10月29日に川島駅前に建立）